

**Facultad de Enfermería *LIDIA DOCE***  
**CUIDAR CONCIENCIAS 2020**

**Título:** Enfermera ejemplo de humanidad, “Elvira Saladrigas” su historia en la en la Real Villa de la Asunción de Guanabacoa.

**Autores**

Víctor Modesto Díaz Sebasco\*

Nirian Caridad Acosta Estévez \*\*

Marta Beatriz Mederos Dueñas \*\*\*

\*Lic. En Enfermería. Profesor Instructor Categoría Titular de la Sociedad Cubana de Enfermería. (SOCUENF).

\*\*\* Lic. En Enfermería. Categoría Titular de la Sociedad Cubana de Enfermería. (SOCUENF)

\*\*\* Lic. En Enfermería. Máster en Atención Integral al Niño. Profesora auxiliar. Investigadora Agregada. Categoría Titular de la Sociedad Cubana de Enfermería. (SOCUENF)

**La Habana, 2020**

## Resumen

**Introducción:** La enfermería como profesión consta con una historia destacada de personalidades desde la época de Florencia Nightingale, que dedicó su vida al cuidado del enfermo, la cual dejó sus teorías como bases científicas del conocimiento, sin el propósito de merecer por eso mayor reconocimiento que no sea ponerse en el lugar del dolor del que lo padece.

Un ejemplo de ello es la figura de la enfermera Elvira Saladrigas Espinosa donde se visualizan sus primeros valores en la profesión al servicio de la clase más pobre constituyendo como **Objetivo:** Fundamentar documentalmente la trayectoria de la enfermera Elvira Saladrigas Espinosa en la Real Villa de la Asunción de Guanabacoa en el periodo (1906-1945). **Método:** Se realizó revisión bibliográfica y documental sobre la personalidad y destacado recorrido en la historia de la enfermería de Elvira Saladrigas Espinosa en el municipio de Guanabacoa. **Conclusiones:** Es un orgullo para el municipio de Guanabacoa y la historia de la enfermería cubana contar con evidencias documentales sobre el trabajo de la enfermera Elvira Saladrigas Espinosa.

**Palabras Claves:** Historia de la enfermería, Villa de la Asunción de Guanabacoa.

## Introducción

La enfermería como profesión consta con una historia destacada de personalidades desde la época de Florencia Nightingale, que dedicó su vida al cuidado del enfermo, la cual dejó sus teorías como bases científicas del conocimiento, sin el propósito de merecer por eso mayor reconocimiento que no sea ponerse en el lugar del dolor del que lo padece.<sup>(1)</sup>

Guanabacoa es uno de los territorios más antiguos de Ciudad Habana, sus primeras referencias se remontan a la segunda mitad del siglo XVI. En sus cuatro siglos y medio de historia ha ganado prestigio en la economía, la política, las tradiciones, cultura y la salud así como en la hospitalidad, abnegación y heroicidad de sus hijos nativos y adoptivos.

Un ejemplo de ello es la figura de la enfermera Elvira Saladrigas Espinosa donde se visualizan sus primeros valores en la profesión al servicio de la clase más pobre.<sup>(2,3)</sup>

Elvira Saladrigas Espinosa nació en una vetusta casa, de hermosos arcos coloniales de Bellamar, en la legendaria Ciudad de Matanzas el 3 de enero de 1883, primogénita del Dr. Enrique Saladrigas y de Doña Luciana Espinosa entonces acomodado caballero y más tarde modesto orfebre de Campo Florido, durante los tristes días de la Guerra de Independencia, miembro de una conocida familia matancera, en Campo Florido paso sus primeros años de su vida donde nacieron cuatros de sus hermanos menores.<sup>(3)</sup>

Huérfana a la edad de 9 años ingreso en el Convento de Santa Clara, donde recibió su educación y acendrada formación cristiana, del Convento de Santa Clara pasó a la escuela de Enfermeras del Hospital " Nuestra Señora de las Mercedes", donde se graduó en el año 1909, viniendo a prestar servicio al Hospital Civil de Guanabacoa el día 1 de Octubre de 1909.<sup>(3)</sup>

Los autores se motivaron a realizar dicha revisión bibliográfica y documental para divulgar la historia de la enfermería cubana del territorio guanabacoense.

## **Objetivo**

Fundamentar documentalmente la trayectoria de la enfermera Elvira Saladrigas Espinosa en la Real Villa de la Asunción de Guanabacoa.

## **Método**

Se realizó revisión bibliográfica y documental sobre la personalidad y destacado recorrido en la historia de la enfermería de Elvira Saladrigas Espinosa en el municipio de Guanabacoa.

## **Desarrollo**

En el año 1854, un 15 de Agosto a las 5:00 p.m, fue colocada la primera piedra del Hospital de la Caridad. (Actualmente Policlínico Ángel Machaco Ameijeiras) Al término de dos años quedó concluida la obra con un costo aproximado de 46,756 escudos. <sup>(2,3)</sup>

Dicha institución hospitalaria estuvo servido por hermanas de la Caridad hasta Mayo de 1904, pero debido a impedimentos de dichas religiosas, hubo necesidad de sustituir las por enfermeras seculares, recayendo los nombramientos en las Señoritas Peregrina Sardá y Teresa Arango, hasta que en Agosto de 1906 que el departamento de beneficencia dispuso que fueran graduadas. <sup>(2, 3,4)</sup>

En el año de 1905 fue nombrado Director-Administrador de este Hospital el médico cirujano Gabriel Cubría Puig. Cargo que desempeñara con mayor beneplácito durante 40 años, teniendo como colaboradores a su hijo Gabriel Cubría Roura e Ignacio M. Álvarez Solar en carácter de médicos internos, a la farmacéutica directora Elda Baracaldo, al administrador Saliveras García y las enfermeras Delia Vásquez, Teresa Arandia y Elvira Saladrigas y de enfermeros a Felipe Canales y Sergio Yacuna. <sup>(2,4)</sup>

La señorita Elvira Saladrigas se dedicó por entero al sacerdocio de su profesión prodigando sus solícitos cuidados a quienes hubiere menester, sin distinción de raza, credo o posición social cumpliendo así fielmente el verdadero fin de su anegada dedicación. <sup>(2,5)</sup>

En Julio de 1906 el Dr. Cubría Puig con su equipo médico realizaron con éxito en Cuba la primera operación de una difícil cesárea, con ayuda de la enfermera Elvira Saladrigas, a una paciente desnutrida y con múltiples deformidades óseas, donde los gemelos nacen vivos. <sup>(6)</sup>

El Dr. Cubría Puig y la enfermera Elvira Saladrigas eran muy humanitarios y se quitaban el dinero para dárselo a los pobres y enfermos, en el lugar donde actualmente se encuentra la clínica Estomatológica se encontraba la tarja en conmemoración a ella y ahora está en el museo del municipio. <sup>(2,4)</sup>

Quiero hacer constar igualmente que el Dr. Cubría era el padrino de todos los que nacían cesáreamente, bautizándoseles con el nombre de Gabriel, como deferencia a él. Mi madrina Elvira Saladrigas Y Espinosa, virtualidad de madre para los pobres de la tierra a quien bautizaba, si eran hembras, las llamaban Elvira. <sup>(6)</sup>

Como ejemplo de su fecunda labor no solo fue enfermera sino también fue comadrona, que en una oportunidad de hacerse una estadística, se contaron más de 1500 partos por ella realizados. <sup>(3)</sup>

Es meritorio señalar que en uno de los tantos partos asistido por ella, desgraciadamente la madre falleció había parido una hembra, una vez más el alma de Elvira se ennoblece, adoptó a la niña la crio y educó al igual que a sus otros hijos. <sup>(5, 6, 7)</sup>

El 26 de octubre de 1912 contrae matrimonio con D. Juan Ballovera y García (Juanito), tan conocidos de todos de donde tuvieron 3 hijos, Elvirita, René Y Juan Mario este último siguió los pasos de su padre graduándose de médico, ejerciendo la profesión en el sanatorio Pérez Ventó donde brindaban atención a pacientes con patología siquiátrica y posteriormente se traslado a la unidad Médica en la villa ubicada en la calle Máximo Gómez y San Antonio. <sup>(3)</sup>

En su obra Elvira no estuvo sola, la ayudo mucho su compañero y esposo y también la vida, en tres ocasiones se sacó la lotería lo que la ayudo desde el punto de vista económico a realizar su obra de asistencia y caridad a los pobres. <sup>(3)</sup>

Es de destacar también de cómo ella no permitió que unos leprosos no fueran remitidos al sanatorio del "Rincón", conociendo las pésimas condiciones

existentes en el lugar. Ella les creó un cuarto en el Hospital y estos vivieron allí hasta que en 1944 ella deja de trabajar en dicha instalación. Quien fuera paño de lágrimas de todos los enfermos. <sup>(8)</sup>

En Mayo 18 de 1936 se inauguró una sala especial para el tratamiento de la Lepra, bajo la dirección del médico Guileras López Roviroza y la asistencia a los enfermos por Elvira Saladrigas hasta el año 1944. () En una ocasión contrajo de una de sus enfermas la terrible enfermedad del tétano, vulgarmente conocida como "pasma". <sup>(3)</sup>

Es de notar que durante su estancia en el hospital (36 años), no ocurrió deceso alguno que no hubiese recibido auxilios cristianos y no hubo nacimiento donde no fuere realizado o aconsejado con vehemencia del Sagrado Sacramento del Bautismo. Su bondad y abnegación a los pobres iba más allá de su labor como enfermera pues su generosidad no estuvo encerrada en los límites territoriales del Hospital "Hermanas de la Caridad", pues en el comedor de su casa siempre había una mesa grande, donde a la hora de comida acudía gentes pobres que no tenían que comer. <sup>(3, 5, 8)</sup>

#### Elvira Saladrigas y la Política.

En el año 1936, con motivo de una junta electoral donde figurara como candidata a concejal del nacionalismo, obtuvo más de 4.000 sufragios de su pueblo a quien idolatraba, tomando posesión del cargo para el que fuera electa y renunciando en el mismo acto para dedicarse nuevamente a sus enfermos. El partido nacionalista teniendo en cuenta los múltiples servicios prestado a la causa de la señora Elvira Saladrigas y Espinosa, haciendo incontables favores, sin distinguido de clases ni política, la acaban de nominar a candidata un cargo de representante, tocándole en suerte el número 29 de los que habrán de aparecer figurando en dichos puestos electivos es justo y lógico creer, que para Elvira Saladrigas, serán esta vez la mayoría de los preferenciales del electorado guanabacoense, candidata a representante. <sup>(9, 10)</sup>

Debe de salir porque tiene sobrados méritos adquiridos para ellos: es de Guanabacoa y se ha pasado su vida toda dedicada al auxilio y al cuidado de la humanidad doliente y desvalida y si nosotros habéis pensado en darles el voto a políticos que ni son de aquí, y que nada les debemos, y no queremos terminar todas estas aclaraciones, sin ratificar nuestra anterior petición: si

quieres, elector a Batista Presidente, darle tu voto a Elvira Saladrigas y Espinosa candidata a representante por el Partido Unión Nacionalista(PUN). Aunque obtuvo una gran votación local, no resultó electa por no ser de sus dominios los ajustes electorales provinciales. <sup>(9, 10)</sup>

Algún tiempo ya cansada y abatida por los años, dejó el Hospital en 1945, retirándose a su vida hogareña en unión de su distinguida familia, falleciendo a la edad de 67 años, el 31 de marzo de 1949 en medio del cariño de sus conciudadanos. Fue velada en su casa sita en Corrafalseo y Esperanza, el día de su sepelio el 1 de abril de 1949, el pueblo de Guanabacoa le rindió tributo, y la calle Corrafalseo se colmó de flores, el pueblo presente desde la calle Aranguren hasta la calle Corrafalseo. <sup>(3, 11)</sup>

A iniciativa de la Asociación de la Prensa Local y del entonces Presidente de la Asamblea de Periodistas Profesionales de Guanabacoa el Señor Antonio Resílez Nieves, se erigió un busto. Junto al hospital al que dedicara su vida y fuera motivos de sus desvelos. En una parcela de terreno que cedida gentilmente por el Sr.D´Beche. Para el parque que lleva el nombre de tan esclarecida mujer. Desvelándose el 15 de agosto de 1952. Día de la Virgen la Tutelar Patrona de Guanabacoa. Con la asistencia de autoridades eclesiásticas. Municipales. Periodistas, representaciones del colegio y asociación de Enfermeras de Cuba, congregaciones religiosas, Instituciones locales y una gran cantidad de su pueblo. "Su pueblo amado" en lugar donde hoy se encuentra la Clínica Estomatológica "Yuri Gómez Reinoso."<sup>(3)</sup>

A iniciativa del Dr. Gabriel cubría y Roura, quien fuera también director e hijo del que tanta veces y hemos mencionado, y conjuntamente con la Junta de Patronas del Hospital se acordó en 1954 según aparece en placa colocada al efecto, designar el salón de parto "ELVIRA SALADRIGA ESPINOSA"<sup>(2,4)</sup>

En 1956 se fundó una Logia para niñas con el nombre de "Elvira Saladrigas" bajo el auspicio de la Logia "Virtudes Ciencias No. 33" de la Orden Caballero de la Luz en homenaje a la obra de esta filántropa de la Villa. <sup>(2,4)</sup>

## **Conclusiones**

Es un orgullo para el Municipio de Guanabacoa y la historia de la Enfermería Cubana contar con evidencias documentales sobre la trayectoria profesional de la destacada enfermera Elvira Saladrigas Espinosa.

## **Recomendaciones**

Coordinar visitas al museo de Guanabacoa de estudiantes de enfermería y trabajadores de la salud para divulgar la trayectoria de personalidades en la historia de la enfermería del municipio guanabacoense y hacer extensivo este trabajo con el fin de enaltecer y mantener viva la figura de la enfermera Elvira Saladrigas Espinosa.

## Referencias Bibliográficas

- 1 -Burgos Moreno M, ParavicKlijn T. Enfermería como profesión. Rev Cubana Enfermería[Internet] 2009 [consultado 2 nov 2013]; 25 (1-2): [aprox 9 p.]. Disponible. En: <http://bit.ly/11LW4sh>
- 2 – Rodríguez VMA, Martínez MX, González DB, Soroa CAG, Roque GE. La identidad de las provincias y sus ciudades. Historia de Guanabacoa; 1990
- 3 - Gonzalez BF. Elvira Saladrigas de Valloveras. Revista La Tutelar. La habana: Editorial Echevarría; 1955
- 4 – Presmanes RG. Guanabacoa. Significado del espacio público. Arquitectura y Urbanismo [Internet] 2007 [Citado 12 abril 2017]; XXVIII (1): [aprox. 6 p]. Disponible en: <http://www.redalyc.org/pdf/3768/376839851003.pdf>.
- 5 – [Virtuosismo, abnegación y ternura, Enfermería enCuba](#). Metas de Enfermería [Internet] 2016 [Citado 18 abril 2017]; 19 (1): [aprox. 5 p]. Disponible en: <http://web.b.ebscohost.com/ehost/pdfviewer/pdfviewer?vid=0&sid=0ffb0671-8717-4adf-8f45-129a7a0d53dd%40sessionmgr102>
- 6 - Domínguez MM, Fernández MJA. Cubría, apuntes para la historia de la medicina cubana. Facultad de ciencias Dr. Miguel Enrique. La habana; 2014
- 7 – Mesa Gordillo G. Salve una vida. Diario mañana; 1958
- 8 - Guerra HE. Algunos apuntes acerca de la vida de Elvira Saladrigas de Valloveras. Escuela Enrique Hart Dávalos, 2011
- 9 - Hernández G. Algo nuestro: Elvira Saladrigas y Espinosa. La publicidad .Año XIII; 1940
- 10 - Ferreti JM. La Política y sus cosas .La señora Elvira Saladrigas de Valloveras candidata a representante por el pun no ha invocado sus servicios o favores para que le otorguen sufragios. La publicidad .Año XIII; 1940
- 11 - Acosta BA. Calles que cuentan su historia. [Internet] 1989 [Citado 12 abril 2017]: [aprox. 8 p]: Disponible en: <http://scholar.google.com/cu/scholar?hl=es&q=calles+que+cuentan+su+historia+&lr=&oq=calles+historia> de las calles

